



CLAUSTRO PLENO ORDINARIO 2025

1 9 2 8 - 2 0 2 8

PONENCIA

Alexandra Mosca

Programa de Atención Temprana

Discurso Presentación Programa de Atención Temprana

Buenos días a todas y todos, es para mí un honor tener la posibilidad de presentar hoy y ante ustedes nuestro querido "Programa de Atención Temprana", un proyecto diseñado con mucho amor y esfuerzo para brindar apoyo a niños y niñas en sus primeros años de vida, promoviendo desde la mirada de la neurorehabilitación su desarrollo integral y bienestar.

Quisiera aprovechar de dar un especial saludo a las autoridades presentes, quienes nos han permitido compartir hoy con ustedes lo que han sido nuestros ya 20 años de funcionamiento, donde he tenido la gran labor y responsabilidad de liderar como coordinadora los últimos 13 años.

A continuación, quisiera presentar un poco de historia y el contexto del programa.

En el marco del desarrollo de su eje formativo en Neurociencia Aplicada, la Escuela de Kinesiología de la PUCV comenzó a desarrollar, en el año 2004 el Programa de Atención Temprana dirigido a los niños con antecedentes de prematuridad derivados desde Poliseguimiento de Neonatología del Hospital Dr. Gustavo Fricke de Viña del Mar en el marco del Programa Nacional del Seguimiento del Prematuro.

El PAT, como lo llamamos, forma parte del convenio docente asistencial entre el Servicio de Salud Viña del Mar -Quillota y la Escuela de Kinesiología PUCV. Fue el resultado de una propuesta de colaboración hecha por la Escuela de Kinesiología de la PUCV al Servicio de Neonatología del Hospital Dr. Gustavo Fricke tras el manifiesto interés de las neuropediatras por contar con profesionales preparados en Desarrollo



CLAUSTRO PLENO ORDINARIO 2025

Psicomotriz que asistieran en el seguimiento, pesquisa e intervención temprana de las alteraciones del DSM.

De esta manera, nuestra misión como programa consiste en prevenir, identificar y tratar tempranamente alteraciones en el desarrollo psicomotor que pudieran presentar niños de alto riesgo neurobiológico, en especial aquellos con antecedentes de prematuridad. Nuestro modelo de atención incorpora actividades de seguimiento del neurodesarrollo y el abordaje psicomotriz preventivo o terapéutico, según las necesidades de nuestros usuarios, incorporando a los padres en la promoción del máximo potencial de desarrollo de sus hijos.

A lo largo de nuestros 20 años de funcionamiento hemos ido creciendo de a poco. Iniciamos nuestra labor atendiendo algunas horas al día, bajo la figura de un centro de práctica de neurokinesiología ubicado en dependencias del antiguo Hospital Fricke, donde tuve la suerte de pasar como estudiante de práctica profesional en el año 2010. Pero con esfuerzo y constancia fuimos conquistando nuevos desafíos y logramos consolidarnos como un centro de atención temprana donde actualmente trabajamos 2 kinesiólogos recibiendo a estudiantes de kinesiología en su período de internado clínico en 5to año. Junto con lo anterior, intentamos potenciar un trabajo interdisciplinario con la Escuela de Psicología de la PUCV al recibir a estudiantes de psicología en su período de internado clínico para el acompañamiento de nuestros niños y sus familias.

Con orgullo puedo decir que en estos años hemos atendido a cerca de 2 millones de niños y niñas de nuestra región, realizando aproximadamente 1600 atenciones anuales, las cuales son gratuitas para todos nuestros usuarios. Nos hemos puesto como meta, además, contribuir a la generación del conocimiento científico, logrando la publicación de 2 artículos en 2023 y 2024.

Con cariño y dedicación contribuimos en la formación profesional de futuros kinesiólogos y kinesiólogas, intentando transmitirles la importancia de la excelencia académica y el valor de la calidez humana en cada atención que brindamos; en este sentido, procuramos encarnar, en los hechos cotidianos, en cada atención que brindamos tanto al niño o niña, como a su familia, la vocación de servicio que nos



CLAUSTRO PLENO ORDINARIO 2025

inspira. En conjunto con los estudiantes trabajamos por la rehabilitación de niños y niñas apoyando su desarrollo desde el alta hospitalaria hasta sus 3 o 4 años de vida, supliendo una necesidad imperante de nuestro sistema de salud pública que lamentablemente aún está en deuda con la infancia y las familias de nuestro país.

A pesar de lo logrado en estos 20 años, soñamos con seguir creciendo, aspirando a mayores logros y en línea con los desafíos institucionales de cara al centenario de la PUCV. Por eso a diario continuamos trabajando por nuestros objetivos:

-Queremos brindar a los pacientes y sus familias una atención integral, con altos estándares de calidad, manteniendo nuestra atención a la vanguardia en cuanto a los modelos de atención temprana nacionales e internacionales.

-Ampliar nuestra atención a niños con factores de riesgo neurobiológico, distintos a la prematurez, así como también acoger a infantes con patologías de diverso origen neuro-musculo-esquelético que afectan de manera directa su desarrollo psicomotor.

-Tener la posibilidad de ampliar nuestra atención a un equipo multidisciplinario, que contemple la evaluación e intervención desde las esferas kinésica, fonoaudiológica, terapia ocupacional y psicológica entre otras, en la atención de nuestros pacientes y sus familias.

-Contribuir a la generación y difusión del conocimiento científico por medio de la investigación clínica del desarrollo psicomotor infantil en niños que presentan factores de riesgo neurobiológicos como la prematurez.

-Fortalecer nuestro enfoque como centro formador de futuros profesionales agentes de salud, que se desempeñarán tanto en el área de la investigación como la atención clínica de pacientes.

-Afianzar nuestro compromiso con la comunidad, como centro de atención sin fines de lucro, tanto para niños del sector de salud público y/o privado potenciando nuestro sello valórico como Institución.



CLAUSTRO PLENO ORDINARIO 2025

¿Qué nos espera en el futuro? Esa es una pregunta que de manera personal me hago al ver nuestro recorrido. Nuestra visión es llegar a convertirnos en un centro de atención e investigación del desarrollo psicomotor infantil, con un modelo de atención integral de referencia a nivel nacional, enfocado en niños con factores de riesgo neurobiológicos, como la prematurez, y continuar dando así una formación de calidad a nuestros estudiantes además de continuar beneficiando a pacientes del sector de salud público y/o privado de nuestra región.

Creemos firmemente que este programa de atención temprana es una herramienta valiosa para el desarrollo de nuestros niños y niñas, donde, en cada vida que tocamos con nuestras manos, plasmamos el sello valórico PUCV. Sabemos que, al invertir como sociedad en el bienestar de la infancia en sus primeros años, estamos construyendo un futuro más prometedor para ellos y para nuestra comunidad.

¡Muchas gracias!